



FOTOS: CLAUDIO CORTES

Empiezan ajustes para primera vuelta

Cambio al plan de "demanda interna" y límites a Carmona: Planes de Jara para la nueva etapa

Exministra ajustará su programa económico y diseña estrategia para sacarse el cartel de candidata PC, donde deberá administrar posturas disonantes de líder comunista.

Alex von Baer

El reloj marcaba las 18:35 de ayer cuando la candidata del PC Jeanette Jara no escondió la emoción al ver por TV el primer cómputo del Servel, que le daba 59,03%. A saltitos aplaudía con ojos emocionados, mientras mujeres que la rodeaban gritaban y festejaban a su lado su asesor Darío Quiroga y el exconvencional Marcos Barraza. "Parece que vamos a ganar", les dijo minutos después a otros de su comando, mientras en la mesa se veían pequeñas banderitas chilenas: fue la imagen con la que quiso teñir su comando la foto de su victoria, al punto que cuando habló en el escenario, atrás suyo solo habían emblemas patrios.

No había en el proscenio ninguna bandera comunista, y en el público solo una que se colgó en una valla papal. Intentaban reflejar que ahora Jara ya no es la "candidata del PC, sino que la candidata

de la centroizquierda a Presidenta de Chile", según explican del comando. Por lo mismo, a los dirigentes oficialistas que la fueron a visitar, les dijo que quería "apurar" el proceso de "construcción unidad" con ellos, aunque aún no está claro cómo, más allá de un deseo de que los otros partidos entren a puestos protagónicos de la campaña: anoche, el foco primero fue que llegara la mayor cantidad de dirigentes y parlamentarios del FA, PS y PPD, además de sus rivales Carolina Tohá (SD) y Gonzalo Winter (FA).

En lo venidero, así, cercanos a la candidata afirman que habrá un "reperfilamiento completo" de su campaña para la primera vuelta. El plan está aún en diseño, aunque ya están claros algunos cambios en el relato y sobre todo el programa. "A partir de mañana nos toca construir el programa", dijo ella. Ahí un punto donde ya está decidido que habrá un ajuste —según confirman 2 fuentes de su equipo— será en la idea de un "modelo de desarrollo guiado por la demanda interna", que en la página 2 de su programa apostaba porque el crecimiento económico se produjera a partir de "aumentar los ingresos de las familias mediante fortalecimiento del empleo, negociación colectiva y aumento sostenido del salario mínimo".

La idea fue tildada de "kirchnerista" por Tohá, mientras Winter indicó que producía desempleo y pidió promover exportaciones. Así, en el núcleo de Jara explican que manteniendo sus 3 ejes men-



Jeanette Jara se rodeó de banderas chilenas y del Socialismo Democrático y FA para decir que era la candidata de la centroizquierda, mientras en el escenario no figuraban ni Lautaro Carmona ni Bárbara Figueroa

cionados ayer —"desarrollo económico con empleos y salarios decentes, seguridad y atención digna en salud y vivienda"—, habrá un "cambio de tono" en el programa económico, que indican como proveniente del programa previo elaborado por el PC que la abanderada asumió como parte de las negociaciones internas con el sector del líder comunista Lautaro Carmona, para obtener la nominación en desmedro de Daniel Jadue.

De hecho, la misma candidata habló ayer, al mencionar el crecimiento, de "desarrollar sectores de exportación de alto valor agregado y contenido tecnológico", y "relaciones comerciales que nos beneficien".

Así, los ajustes son descritos así por las mismas fuentes: manteniendo la idea de aumentar la productividad, industrialización y la demanda interna para disminuir la dependencia externa, que el crecimiento no esté condicionado a ello, sino que seguir fomentando exportaciones con los criterios enunciados por Jara. Se trata —explican desde el entorno de la candidata— que el fomento de demanda interna no signifique una "patrón general que reemplace el modelo económico actual", entendiendo las limitantes actuales para un "reemplazo". Y otra fuente acota que se potenciará el empleo y salarios, pero entendiendo que se requiere generar condiciones económicas previas.

Ahora, así, indican que ahora vendrá una fase de construir junto al Socialismo Democrático un programa más robusto que las 7 páginas.

Desmarque del PC y el factor Carmona

Y para instalarse como la carta "de la centroizquierda", Jara ha reforzado que no plantea para Chile "un modelo comunista por ser militante PC", sino que uno que se nutra de una coalición amplia en la cual el PC es "una porción, no la mayoría", como dijo en el streaming SomosYulú. "No pretendo comerme la guagua de nadie", bromeó. De todos modos, en su equipo existe consciencia de que deberán enfrentar el flanco del "anticomunismo", que ya les enrostró Tohá. La estrategia

—explican— será evitar el diseño usual del partido de quejarse, y en vez de ello bajarle el perfil. "Si reclama 'no me dejan ser Presidenta por ser comunista', solo se pone el cartel de comunista y lo establece como clivaje de la elección", explica un dirigente PC. "Lo del anticomunismo lo miro como estrategia electoral, no me gusta andar de víctima. La gente ya no es la de los 70", contestó ella así en Turno.

De hecho, en una minuta de su equipo electoral que reseñaba la estrategia para primera vuelta, publicada por La Segunda, se indicaba: "Con el intenso uso del anticomunismo en la primaria, hay un acostumbramiento. Bien trabajado, será cada vez menos relevante con voto obligatorio", se advertía.

Ahora, más allá de los relatos, para sacarse el cartel de "candidata PC", la medida más concreta que se ha debatido es si Jara congela su militancia: incluso en el partido han circulado "ideas creativas" como que firme un compromiso notarial de renunciar al PC si es electa Presidenta. Cercanos explican que la idea de suspender militancia no está resuelta aún —una renuncia el Servel ya dijo que no es posible—, pues hay opiniones divididas adentro del equipo: algunos creen que el electorado puede verlo como poco creíble y permitiría a la derecha centrar el debate

en si Jara es comunista o no. Así —explica la misma fuente— la medida seguirá en evaluación, sea para seducir electores o de cara a obtener apoyos en partidos como la DC.

De todos modos, la gran interrogante en su desmarque del PC es cómo administrará Jara la figuración pública de Carmona, quien en las 48 horas previas a la elección volvió a abrirle un flanco al recalcar posturas del partido disonantes con la candidata: esta vez, al insistir en Sin Filtro en que Jara proponga una nueva Constitución y Plurinacionalidad (antes habían sido las diferencias por Cuba).

Con el triunfo, indican cercanos a Jara, quedó en evidencia que Carmona "no conecta" con el tono de la campaña, y estiman que ahora sus posturas, con el arrollador respaldo de la exministra, quedan "offside. De todos modos, en el núcleo de la candidata admiten que aún no hay claridad de cómo administrar a futuro el nudo que les significa el presidente del PC, pero sí recalcan que el nuevo status adquirido por la abanderada permite consolidar un límite a cualquier ascendencia que pretenda tener el presidente del PC sobre el contenido de la campaña.

Aunque otros en el equipo de Jara bajan el perfil al conflicto —indicando que tanto la candidata como el timonel han jugado su rol—, persisten las suspicacias, incluso más que con Jadue, a quien han visto alineado con apoyar a la exministra por su interés por ser diputado, pese a haberla cuestionado severamente cuando pactó la reforma de pensiones.